

¿Va a ser encarcelado Lerroux?

El discurso interesantísimo y patriótico pronunciado por don Alejandro Lerroux en el banquete del Grupo Marítimo Radical, ha producido un lógico revuelo. Es cosa explicable que así acontezca, porque al hablar el señor Lerroux de los supuestos complots preparados por los servidores del Gobierno "para hacerlos estallar con su séquito de víctimas y de prisioneros en beneficio del Gobierno mismo", ha dejado flotante en el país una duda que es de todo punto necesario aclarar.

Días atrás, al producirse la huelga organizada por la C. N. T., como protesta contra las arbitrariedades que despliegan los socialistas desde el Poder, expusimos nuestro criterio leal al enjuiciar la conmoción nacional que se originó. Dijimos la verdad; que no se trataba, a pesar de que el Gobierno tenía buen interés en demostrarlo así, de un complot de carácter monárquico, que de intentarse siquiera, nos hubiéramos apresurado a estrangular. Se trataba, pues, de un movimiento netamente social y de protesta contra la nefasta labor de los socialistas. Nada más.

Bien claramente se pudo observar, que en aquellos instantes, el Gobierno que se ve desasistido del fervor nacional, quería hacer un nuevo requerimiento a la emoción republicana del pueblo, para procurarse una corriente de vitalidad como la que pudo captar favorecido por la suerte y por nuestra candidez—hay que decirlo todo—a raíz de estallar los burdos sucesos del 10 de Agosto. El Gobierno, ha demostrado que juega a los complots, para continuar viviendo, sea como sea. Pero esto reviste una manifiesta gravedad y es necesario puntualizar bien las cosas, para que nadie se llame a engaño. Por eso resulta de una transcendencia verdaderamente extraordinaria, lo que el señor Lerroux acaba de revelar en el banquete del Grupo Marítimo Radical.

Quisiéramos penetrar en las intenciones del Gobierno respecto del nuevo "complot" que se elabora con objeto de adoptar actitudes maquiavélicas. No estará de más confesar, como ha declarado muy bien el propio señor Lerroux, que ningún republicano es capaz de anhelar una mutación del Gobierno, si ella ha de producirse apoyada en la fuerza de las armas. Eso de ninguna manera. En una República democrática, como debe ser la nuestra, las cuarteladas y el militarismo no tienen nada que hacer ya. Pasaron a la historia. Pero igualmente deben desaparecer todas las estrategias con resbios borbónicos y jesuíticos que degeneran en hablar de complots imaginarios, para luego darse el gusto de perseguir a las personas que no les sean gratas. El señor Lerroux, vidente y romántico, como siempre ha puntualizado bien la cuestión. ¿Qué piensa hacer el Gobierno para librarse de aquellos republicanos que lo combaten, no por una pasión de carácter personal, sino porque entienden que la permanencia en el Poder de quienes actualmente lo detentan, perjudica al régimen? Es más; precisa hablar con toda claridad. No ha faltado quien dijera y el mismo señor Lerroux aludió a ello en su discurso, que el Gobierno Azaña-Largo-Prieto, ha pensado hasta el extremo de encarcelar al insigne caudillo radical.

No queremos, porque ello sería estúpido, hacer ahora historia de los merecimientos políticos de quien, como Lerroux, durante cincuenta años ha sido el hombre representativo del auténtico sentir republicano en España. En cambio, muchos que lo combaten y que en su fuero interno celebrarían con un

regocijo enfermo el aherramiento de Lerroux, proceden de la monarquía y de ella heredaron intenciones y perversidades.

Ya sabemos que el tema que hoy hemos abordado es un tanto escabroso. Al menos perspicaz no se le ha de ocultar; pero tenemos el deber de intervenir en el asunto, para hacer ver que no se nos ignora lo que ocurre y al mismo tiempo, para que nuestras palabras sean como una voz de alerta que debe resonar en todos los ámbitos por elevados que sean.

Un nexo evidente guarda cuanto decimos, con la medida tomada contra el dignísimo vicealmirante de la Armada, don Alvaro Guitián, de quien se afirma que ingresará en el castillo de Mahón a cumplir arresto por haber asistido al banquete del Grupo Marítimo Radical.

No será necesario que repitamos nuestra teoría civil de que los militares, como tales, deben permanecer ajenos a toda contienda de carácter político y partidista. Así y todo entendemos que la medida tomada con tan ilustre marino, es una arbitrariedad. El Partido Radical, para lograr un obra benéfica en favor de España y de la República, ha entendido que debía desprenderse de sus tópicos y bagajes verbales de antaño, modernizándose, situándose a tenor de los tiempos presentes. A tal efecto, ha creado secciones técnicas (agrícolas, marítimas, comerciales, médicas, artísticas, etc.) y, naturalmente, necesita del asesoramiento de los hombres especializados en cada materia. ¿Qué de particular tiene, pues, que a un banquete de carácter marítimo, asistiera un vicealmirante de nuestra Armada? ¿Es que constituye deshonor, algo atentatorio al régimen, que un marino conviva unos instantes en la efusión de unos republicanos afectos a la política del señor Lerroux? ¿Tan puritano es el señor Azaña? Entonces, ¿por qué ha permitido que un hijo de Magaz fuera el encargado de vigilar a los confinados monárquicos que se escaparon de Villa Cisneros? ¿Por qué el señor Azaña ha tenido de subsecretario de Guerra al general Ruiz Farnells, monárquico tan calificado y ex profesor de aquel pobre idiota que se llamó príncipe de Asturias? ¿Por qué, pues, man tiene en sus puestos con mandos en el ejército y en la marina a monarquizantes y frígidos, que postergan a los evidentemente republicanos y a los que todo lo dieron por instaurar el nuevo régimen.

Se adivina en todo ello una eclosión de pequeñas pasiones; una encrucijada contra los valores representativos de la verdadera democracia; una pobre venganza o digámoslo mejor: un intento de fascismo.

El ambiente se va enrareciendo de un modo tal, que toda tempestad es posible y toda hecatombe política, imaginable.

Ya no se sabe qué hacer, a qué procedimiento acudir para que el patriotismo de los gobernantes se imponga a su amor propio y a su terquedad.

Dos poderes, el de la opinión pública y el del Gobierno, litigan un derecho a gobernar en republicano, como expresaba el voto nacional del 14 de abril.

Y el Gobierno, a semejanza de la falsa madre que acudía al juicio de San Fermín, deja que partan a España, que la desangren, que la hundan, con tal de sostener su terquedad.

Atracos escandalosos y sangrientos, colocación de bombas en cada esquina,

declaración de huérfanos, a cada momento, social en los campos, las aldeas, los pueblos, los cerdos, los cerdos, los cerdos, mandando desesperadamente paz.

La vida de España, a merced de bandidos y criminales agoniza con alarmante rapidez. Y el Ministro de Agricultura canta las glorias de nuestro edén. Y el Ministro de Justicia, quiere consolar a las gentes diciendo que en Chicago hay todavía más criminalidad. Y el Ministro de Obras Públicas, vilo lento y procaz, asegura que los socialistas quieren hacer la felicidad de los españoles y que por ello seguirán en el Poder.

Habría falta ir a extremos del diccionario para encontrar la palabra precisa que, expresara con una interjección violenta, la voz del país ante tamaño desenfado de lenguaje y de acción.

El pueblo, el que trajo la República, desesperado, desiluso, creyéndose burlado, en su afán de República digna y buena, rebasa la muralla del Gobierno y va dibujando, con tendencias altas, un gran interrogante, que ese interrogante, que es ahora suprema esperanza, no llegue a trocarse en la amargura de la decepción.

Ya se habla de una marcha de la España que sufre sobre el Madrid que se divierte...

La sesión municipal de mañana

ORDEN DEL DIA

Informe de la Comisión de Hacienda en instancia de don Antonio Navarro y en expediente relativo a anomalías observadas en el depósito de cosecheros de vinos de don Antonio Martínez Madrid.

Oficio del señor concejal don Mariano Pascual de Riquelme, solicitando 2 meses de licencia.

Informe de la Comisión de Gobernación en instancia de Pedro Nicolás Saura, José Martínez Sánchez, Francisco Montoya, y en expediente sobre sustitución del carrero Juan Pujant por el barrendero Andrés García López.

Informe de la misma Comisión en expediente de jubilación del médico de la Aljorra, señor Llaseras.

Expedientes de obras en la casa número 7 de la calle de la Soledad; 25 de la de Pi y Margall; y en una finca de la Diputación del Estrecho.

Informes de la Comisión de Fomento en instancias de don Tomás Andreu, don Francisco Navarro, don Juan Ayora, don Inocencio Ros Conesa, don Juan Sánchez Sevilla, don Antonio Sánchez Pedreño, don José Barcelona Nieto, don Marcelino García, don Ángel de la Iglesia, don Agustín Carrillo, don Cayetano Mañús, don Francisco Martínez, don Diego Vicente Conesa, en expediente sobre investigación de la Compañía Inglesa de aguas y en instancia de varios industriales cafeteros, solicitando no se permita la instalación de un café con variedades.

Informe de la Comisión de Instrucción Pública, en expediente a propuesta del Director del Conservatorio de que se dispense de pagar matrícula a los alumnos que anteriormente cursaron los estudios de grado superior en este Centro.

Informes de la misma Comisión en instancias de doña Francisca Ana María Pérez, doña Asunción Aguilar y don Antonio Valcárcel.

Oficio del señor Interventor referente a Serafín Atensio Parra.

Cuentas de la semana en obras por administración.

Don Angel Rizo anuncia una interpelación al Ministro de Marina

Ayer tarde celebró reunión la minoría radical para tratar de diversas cuestiones de política nacional. La reunión fué presidida por el señor Lerroux.

Al tratarse de las sanciones impuestas por el Gobierno a los marinos que asistieron al banquete de clausura de la Asamblea Marítima, habló el señor Rizo, manifestando que la minoría radical no se debe sentir satisfecha con las explicaciones dadas por el Ministro de Marina a la pregunta formulada por el miembro de la minoría señor Rey Mora.

Dijo además el señor Rizo, que se debe interpelar al ministro señor Giral, no sobre el punto que bien pudiera servir de preámbulo de la interpelación, sino sobre otros extre-

mos relacionados con la actuación del señor Giral en su ministerio.

Finalmente, el señor Rizo recabó para él, el honor de explicar la interpelación citada.

La minoría estudió detenidamente la proposición del señor Rizo, llegando a la conclusión unánime de aceptarla y designar al proponente para formular la interpelación al señor Giral.

Al terminar la reunión el señor Rizo, entregó una carta al Presidente del Congreso, señor Besteiro, en la que, ampliando el formulismo acostumbrado en estos casos, le pedía turno para formular la interpelación, con el ruego de que procurase intercalarla en el más próximo día, a la vez que como de costumbre, le indicaba avisase al señor Giral de los citados propósitos.

Para el joven del "plongeón"

Esta mañana, desde un periódico local, un señor rompe lanzas en defensa del Ministro de Marina, señor Giral, con motivo de las sanciones impuestas por dicha flamante autoridad contra los marinos que asistieron y que no asistieron al banquete dado al señor Lerroux por el Grupo Marítimo Radical.

Por nuestra cuenta contestaríamos al joven y ya habilitado articulista, el no pensáramos que esta vez su intención sea acaso sacar partido de unas injustas palabras laudatorias, en beneficio de alguien que padece hambre y sed de justicia. El fin justifica los medios. Ahora, a lo que que si nos oponemos en su día, acaloradas las cosas será al "plongeón", muy ocostubrado en el articulista, pero en pugna con nuestro criterio.

Por lo demás el acto realizado por el señor Giral en contra de los marinos que escucharon el discurso del

señor Lemoux, lo tenemos suficientemente juzgado para que nos hagan volver de nuestro criterio unas palabras de melcosa adulación, en los que no se hace ningún honor a la verdad.

Lo cierto es que ayer, quedó sin contestar en el Parlamento la pregunta dirigida al Ministro de Marina, por el señor Rey Mora "¿Porqué se han arrebatado marinos que ni siquiera asistieron al banquete?" El Ministro no su po contestar a esto y no creemos que el joven y ya habilitado articulista trate de superar a "su querido amigo" el señor Giral.

Siga el pollo—a prueba de "procedimientos"—haciendo acopio de "ilustres amigos", y cuando llegue la hora de blasonar de tenerlos, haga unas listas y publíquelas en la prensa; o confeccione un cuadro y expóngalo en el escaparate de un comercio. Esto lo hace usted mejor que nadie. ¡Al avío!

La política catalana en crisis

Barcelona.—Según los informes recogidos en los centros oficiales, la política catalana atraviesa por un momento de honda crisis.

Se ha reunido la comarcal de la Ezquerria, durante la reunión varias horas.

Se acordó censurar la conducta política de los señores Lluhi, Xirau y Toradellas, que desde el periódico "L'Opinió" hostilizan duramente al partido que pertenecen.

Se aprobó también un voto de censura, después de sostener hondas divergencias, respecto al nombramiento del señor España para el cargo de Comisario de orden público.

Como había grandes dificultades, se resolvió el asunto dejando la resolución definitiva del mismo al Comité Ejecutivo del partido.

Se acordó igualmente que todos los miembros pertenecientes a la Ezquerria, se reintegren a sus puestos del Ayuntamiento.

Caso de que no fuera posible formar una mayoría municipal, el partido resolverá la situación política del municipio.

Como efectivamente se sabe que la Ezquerria ha perdido el control municipal, parece que se tiene el propósito de nombrar una comisión gestora, disolviendo el Ayuntamiento de Barcelona.

También se piensa celebrar elecciones municipales generales en agosto próximo.

El número de Concejales del Ayuntamiento de Barcelona será reducido al del 40, en vez de 50 como son ahora.

Consejo de Ministros

Madrid.—A las once de la mañana se reunieron los Ministros en el Palacio Nacional, durante el Consejo hasta las dos y cuarto de la tarde.

A la salida, el señor Azaña dijo a los periodistas que se había firmado un decreto de Agricultura relativo a la intensificación del cultivo.

También se firmaron varios decretos de personal del mismo departamento.

Se nombraron a los señores Flores de Lemus, Carabias y Gabriel Franco, para que asistan representando a España a la Conferencia Económica mundial que se celebrará en Londres.

Se examinaron los informes traídos por el señor Moles, respecto a la situación del protectorado español de Africa.

También se trató ampliamente de la situación política parlamentaria, habiendo de los proyectos que han de aprobarse en las Cortes, como son Tribunal de Garantías, orden público y jurados.

Los periodistas le preguntaron si había firmado el señor Alcalá Zamora el proyecto de Congregaciones religiosas y contestó que eso a él no le correspondía.

Inauguración del salón internacional del automóvil

Barcelona.—El señor Maciá ha inaugurado el salón internacional del automóvil, al que concurren ocho naciones que presentan 57 marcas distintas de coches.